
От души приветствую участников этой встречи, ло-

гически продолжающей ряд масштабных мероприятий
,

связанных с изучением русского языка и с определением его

положения в современном многонациональном обществе.

Как Президент Российского общества преподавате-

лей русского языка и литературы не могу не выразить

глубокое удовлетворение а
ктивной работой русистов,

стремящихся найти решение сложных проблем в централь-

ном регионе России. Не менее отрадно и то, что эта ра-

бота объединяет интеллектуальные, нравств
енные, твор-

ческие усилия подлинных зна
токов, специалистов в облас

-

ти русского языка и культуры.
Президент МАПРЯЛ, Президент РОПРЯЛ

Л.А. Вербицкая
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Заведующая кафедрой  русского языка
ИГХТУ д.ф.н., проф. Л.Н. Михеева избрана дей-
ствительным членом Российской академии есте-
ственных наук. Почетный диплом Академии вру-
чил  действительный член РАЕН, д.ф.н., профес-
сор В.М. Шаклеин 17 октября на открытии кон-
ференции русистов в ИГХТУ.

ДВЕРИ ИГХТУ ОТКРЫТЫ
ДЛЯ БУДУЩИХ АБИТУРИЕНТОВ
14 октября прошел осенний «День открытых

дверей». Активная рекламная компания в СМИ и
информационная работа кафедр в школах города
позволили собрать в актовом зале в этот день бо-
лее 300 старшеклассников из школ города, облас-
ти, соседних областей (на встречу к нам, кроме
школьников, пришло немало родителей, бабушек
и дедушек, педагогов). Гостей в этот день было в
университете не меньше, чем осенью год назад.
День открытых дверей прошел по традиционно-
му сценарию: стендовая сессия кафедр, информа-
ционная встреча в актовом зале, презентации фа-
культетов, студенческий концерт. В этот раз свою
программу реализовало студенческое правитель-
ство: ребята проводили анкетирование, рассказы-
вали о жизни студентов ИГХТУ на общей встре-
че, проводили среди абитуриентов викторину. Ан-
кетирование  (старшеклассники сдали более 80 из
150 розданных анкет) показало, что организато-
ры, в основном, достигли поставленных целей. Две
трети опрошенных поставили нам за проведение ме-
роприятия «5», а одна треть  - «4». Все желающие
получили полную информацию об ИГХТУ.
НАШИ ПРЕПОДАВАТЕЛИ –  ЭКСПЕРТЫ

12-13 октября 2007 года на базе Орловского
государственного университета проходил учебно-
информационный семинар-тренинг  «Основы оцен-
ки (экспертизы) иностранных документов об об-
разовании» в рамках Федеральной целевой про-
граммы развития образования на 2006-2010 гг.

От  ИГХТУ в  семинаре приняли участие
Е.А.Чижова – декан факультета по работе с инос-
транными учащимися и М.Е. Торшинин – зам.
декана. По окончании семинара нашим сотрудни-
кам был выдан сертификат об обучении и дипло-
мы государственного образца. Поскольку с 2008
года в планы аттестации и аккредитации высших
учебных заведений включен как обязательный
компонент - международная деятельность, наши
сотрудники внесены в список экспертов по данно-
му вопросу.

ИЗ 78 ВУЗОВ РОССИИ
ИГХТУ –  В ТРОЙКЕ СИЛЬНЕЙШИХ!

2-7 октября в г. Владимире проходил IX Чем-
пионат России среди студентов по пауэрлифтин-
гу. В чемпионате приняли участие 40 команд из 78
вузов России. Команда ИГХТУ выступала в со-
ставе: Евгений Калабин – м.с.м.к. (гр. 5/31), Иван
Мансуров – м.с. (гр. 3/30), Виктор Колобов – м.с.
(гр.4/33), Алексей Селявин – к.м.с. (гр. 2/29) и
Павел Ивлев – м.с. (лаборант каф. физической
культуры).

Успешно выступив в личном зачете (Е. Кала-
бин – 1 место, И. Мансуров – 4 место, В. Колобов
– 5 место, А. Селявин – 9 место, П. Ивлев – 7
место), наши спортсмены заняли общекомандное 3
призовое место. Команда ИГХТУ впервые под-
нялась на пьедестал в столь представительных все-
российских соревнованиях. Поздравляем спорт-
сменов и их тренера С.Д. Федяшова.

А К ВАМ В ГОСТИ ПРИХОДИТ
МЭР ГОРОДА?

Студенты нашего университета могут похвас-
таться перед другими: именно в наш актовый зал
18 октября на встречу со студентами ивановских
высших и средних специальных учебных заведе-
ний пришел мэр города А.Г. Фомин.

Эту встречу организовал Департамент по свя-
зям с общественностью городской администрации.
Мэр города хотел знать, что же реально волнует
ивановских студентов и как они оценивают рабо-
ту городской администрации.  Вопросы собира-
лись заранее, в течение месяца, но и звучали не-
посредственно из зала. А интересовало студентов
многое: льготное кредитование для молодых се-
мей, возможности трудоустройства молодых спе-
циалистов, организация транспорта, торговли в
городе, строительство спортивных сооружений,
состояние городских парков, льготы на проезд в
общественном транспорте и т.д., и т.п.

Почти полуторачасовая встреча дала ответы
на многие вопросы, хотя Александр Германович
проявил исключительную компетентность и точ-
но чувствовал «умонастроение» молодежи. «Мне
очень приятно, - отметил он, - что то, о чем вы
спрашиваете, полностью совпадает с тем, над чем
мы работаем. Значит, мы действуем правильно».

ТРИ ЗА ОДНУ
Всего за одну минувшую неделю сразу три(!)

кандидатские диссертации по экономическим на-
укам защищены на кафедре управления и эконо-
мико-математического моделирования под науч-
ным руководством д.э.н. профессора А.Н. Иль-
ченко: соискателями О.А. Крюковой и С.Б. Су-
воровым в Марийском государственном техничес-
ком университете и аспирантом М.Н. Игнатье-
вым в нашем университете.

Поздравляем всех четверых! Кто следующий?

Трудно переоценить роль русского языка как в жизни отдельного человека,
так и в жизни всей нашей большой страны. Она поистине огромна: русский язык
объединяет людей, хранит и передает будущим поколениям культурные ценности,
задает направление научным исследованиям.

К сожалению, сейчас для этого богатого и красивого языка настало трудное
время. Не секрет, что год от года русский язык засоряется ненужными иностран-
ными словами, просторечными формами, нецензурной лексикой. По этим причи-
нам мероприятия, направленные на сохранение и преумножение богатства рус-
ского языка, приобретают первостепенное значение.

17 – 19 октября 2007 года на базе Ивановского государственного химико-
технологического университета работал научно-практический семинар-совеща-
ние «Русский язык в Центральном регионе России: состояние, функционирова-
ние и перспективы развития», посвященный Году русского языка в России.

 Призванный объединить усилия регионов ЦФО в решении вопросов, связан-
ных с функционированием русского языка в центре России, семинар-совещание
такого уровня  проводился в нашем университете, в Ивановской области и в Цен-

тральном федеральном
округе впервые. Значи-
мость семинара-совеща-
ния позволила ему войти
в перечень мероприятий
РОПРЯЛ и в областную
целевую программу «Рус-
ский язык», а также полу-
чить поддержку РГНФ.

Главная особенность
семинара-совещания в
том, что к участию в нём
были приглашены не толь-
ко преподаватели-фило-
логи, но и представители
органов исполнительной
и законодательной ветвей
власти, руководители ву-
зов, работники сфер об-
разования, культуры, на-

уки, СМИ и, что бывает нечасто, духовенство, учителя школ, работники библио-
тек. Выступить со своими докладами приехали гости из Москвы, Брянска, Курска,
Тулы и других областных центров ЦФО.

Был рассмотрен широкий круг вопросов, касающихся современного состоя-
ния русского языка, особенностей его функционирования в ЦФО и перспектив
дальнейшего развития. Все высказанные мнения трудно собрать в одной заметке,
поэтому мы знакомим вас лишь с некоторыми, а полные тексты прозвучавших
докладов можно будет прочитать в сборнике научных трудов семинара.

Доклад В.М. Шаклеина, заведующего кафедрой русского языка и методики его
преподавания РУДН (г. Москва) явился лингвокультурологическим предислови-
ем к характеристике русского языка конца ХХ – начала  XXI века.

Большой интерес у гостей и участников семинара-совещания вызвало выступ-
ление священника Иваново-Вознесенской Духовной семинарии, преподавателя,
иеромонаха Макария, который представил свои размышления на тему политкор-
ректного языка. Привлекая в качестве иллюстраций многочисленные примеры из
американского варианта английского, иеромонах Макарий показал, как установка
на политкорректность может извращать первоначальный смысл слова и даже со-
вершать насилие над языковым сознанием.

Академик РАЕН, доктор филологических наук, профессор, заведующая кафед-
рой русского языка ИГХТУ Л.Н. Михеева выступила с докладом «Государствен-
ная языковая политика и ее роль в формировании лингвокультурной среды регио-
на», в котором она изложила основные направления государственной политики в
отношении языка и её реализации в Ивановской области.

Продюсер радиопрограмм ВГТРК «Ивтелерадио» Н.Б. Егошина поделилась
со слушателями пленарного заседания наблюдениями о языке современных средств
массовой информации.

Кандидат филологических наук, учитель русского языка и литературы школы
№24 города Иваново, лауреат конкурса «Педагог года – 2007» А.Ю. Антоневич
выбрала в качестве объекта для своего изучения учебно-исследовательскую дея-
тельность учащихся на уроках литературы.

Гость семинара-совещания из г. Тулы Т.Я. Соловьева  (ГТРК «Тула») расска-
зала о работе программы «Служба русского языка» в ГТРК «Тула». Журналистка
не только поделилась находками в области пропаганды чистоты русского языка,
но и предложила послушать отрывок из радиопередачи, в которой речь шла об
этикетных фразах приветствия и обращения. Т.Соловьёва также в течение работы
семинара-совещания вела прямые репортажи с места событий для своих земляков.
Позднее тульские коллеги звонили, благодаря за приветствия, услышанные ими по
местному радио в прямом эфире из Иванова.

Рабочая программа включала также ряд «круглых столов».
Круглый стол «Актуальные проблемы русского языка и культуры речи»

охватывал широкую тематику, связанную с исследованием различных аспектов
речевой культуры.

В рамках заявленной проблематики прозвучал доклад первого проректора
ШГПУ проф. В.В. Гадаловой, в котором основное внимание уделялось анализу
этической составляющей ре-
чевой культуры.

Наравне с именитыми фи-
лологами выступила на этом
круглом столе второкурсни-
ца нашего университета Н. -
Девятина, доклад которой
был посвящен заимствован-
ным словам в современной
публицистике и был отмечен
присутствующими как выс-
тупление, достойное филоло-
га. В прениях, последовавших
после основных докладов,
участвовали преподаватели,
аспиранты и студенты вузов
Ивановской области, школь-
ные учителя, проявившие
большой интерес к обсужда-
емым вопросам.

Круглый стол «Теория и практика
преподавания русского языка в школе и вузе» собрал не мень-
шее количество участников и слушателей. Основное внимание
на этом круглом столе было уделено вопросам и проблемам ву-
зовского и школьного преподавания русского языка. Прозвучал
доклад к.ф.н., доцента кафедры русского языка ИГХТУ Е.В. А-
таевой «О некоторых проблемах обучения русскому языку и
культуре речи студентов-нефилологов» и доклад учителя и зам.
директора Новоталицкой школы Ивановской области В.В. Земс-
ковой «Обучение приемам мыслительной деятельности на уро-
ках русского языка», который вызвал живой интерес аудитории.
Некоторые из присутствовавших выразили сожаление по поводу
того, что им не довелось учиться у такого педагога.

Круглый стол «Русский язык как средство межнацио-
нального общения» вели депутат Ивановской областной Думы,
Председатель комиссии по образованию Н.Л. Ковалева и к.ф.н.,
доцент кафедры практического русского языка ИвГУ, директор
Верхне-Волжского регионального центра академической мобиль-
ности И.В. Антипина. Гостями и участниками этого круглого
стола стали представители украинской, армянской, еврейской,
татарской и других диаспор города Иваново. В дискуссиях при-
нимали участие представители малых народов г. Иваново: Э.Б. 
Кирштейн (Еврейская община г. Иваново), Н.А. Кублановская
(Ивановская областная общественная организация украинской
культуры «Мрия»), Ф.У. Ляпин (Национально-культурная авто-
номия татар Ивановской области), А.А. Ханариков (Централь-
ное чечено-ингушское национальное объединение «Вайнах»).

На итоговом заседании была приня-
та резолюция, в которой отмечалось, что в последние годы вни-
мание Правительства РФ направлено на поддержку и развитие
русского языка как государственного языка Российской Федера-
ции и национального языка русского народа.

Для современной лингвокультурной ситуации характерно
расшатывание традиционных литературных норм языка, стилис-
тическое снижение устной и письменной речи, вульгаризация
бытовой сферы речевого общения и т.д., закономерно в процес-
се обучения русскому языку в школе и вузе первостепенное зна-
чение приобретают вопросы формирования языковой и речевой
культуры учащихся.

Также сегодня в российском обществе, в условиях много-
язычия и полиэтничности, особенно актуальным становится обес-
печение консолидации, единства и культурного развития наро-
дов России, а значит, возрастает роль русского языка и как сред-
ства межнационального общения.

Резолюция включала  рекомендации, направленные в адрес
кафедр русского языка вузов, преподавателей-филологов, руко-
водителей вузов и СМИ, совета по русскому языку при Прави-
тельстве Ивановской области, Министерства образования и на-
уки Российской Федерации.

Организаторы семинара-совещания благодарят юных по-
мощников, взявших нас себя заботу о гостях и техническом
обеспечении научного мероприятия – учеников химического
лицея, класса 10-2: А. Платонова, В.Угарова, И. Гусева, В.
Кондраткова, С. Латфулина, А. Хоченкова, А. Иванова, а так-
же студентов первого курса ИГХТУ: Д. Воробьева (1/3), Н.
Соколову (1/28), М. Разговорову (1/29), Т.Осадчую (1/29), при-
нявших участие в разработке логотипа кафедры русского
языка. Спасибо за помощь, участие и оригинальные идеи!

Л.Н. Михеева, проф., зав. кафедрой русского языка
И.В. Долинина, доцент кафедры русского языка

Нам дан во владение самый богатый, меткий, могучий
и поистине волшебный русский язык.

К.Г. Паустовcкий

èëè î íàó÷íî-ïðàêòè÷åñêîì ñåìèíàðå-ñîâåùàíèè «Ðóññêèé ÿçûê â Öåíòðàëüíîì
ðåãèîíå Ðîññèè: ñîñòîÿíèå, ôóíêöèîíèðîâàíèå è ïåðñïåêòèâû ðàçâèòèÿ»

Фонд содействия развитию образования (при
лицее ИГХТУ) сообщает о расходовании целевых
денежных средств за 2006 год.

Общее поступление денежных средств в фонд
«СРО» 347000 руб.

Фактически израсходовано: на приобретение
литературы – 81917,08 руб., на приобретение ком-
пьютерной техники – 37679,85 руб., на приобре-
тение мебели и медтехники – 42690,39 руб., на
приобретение строительных материалов –
13099,19 руб. Итого израсходовано 175386,51 руб.

«Ìû ñîõðàíèì òåáÿ, ðóññêàÿ ðå÷ü, âåëèêîå ðóññêîå ñëîâî …»,

Большой интерес участников семинара-совещания вы-
звала выставка методической литературы, выпущенной пре-
подавателями кафедры русского языка ИГХТУ. Особо заин-
тересовало гостей учебное пособие Л.Н. Михеевой «Время
как лингвокультурологическая категория», выпущенное мос-
ковским  издательствоим «Флинта: Наука».

Приветствие Правительства Ивановской облас-
ти участникам совещания зачитала начальник
Департамента образования Л.В. Туркина

Заседание круглого стола ведет проф. В.В. Гадалова

http://www.isuct.ru/publ/chimik
mailto:chimik@isuct.ru
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Осень… Под шелест сухих листьев она тихо открыла дверь.
Оставила грязные следы на коврике и, обрызгав всех холодным
дождем, снова вступила в свои права. Пора слякоти и стихов…
Осень – это прежде всего время открытий и начинаний.

Осень-2007 не стала исключением, ведь она тоже ознамено-
валась своим открытием – открытием нового волейбольного се-
зона!

Уже по традиции, первым турниром сезона для наших волей-
болисток стал Кубок Центра России среди женских студенчес-
ких команд, который вот уже второй год подряд проводится в г.
Ельце Липецкой области.  В соревнованиях принимало участие
6 команд: из Тамбова, Липецка, Ельца, Тулы и Иванова (ИГХТУ
и ИГЭУ). Турнир проходил в течение 5 дней. Нашей команде
предстояло сыграть со всеми соперниками.

Первой (4 октября) стала игра с командой из г. Тулы, в кото-
рой волейболистки ИГХТУ не оставили никаких шансов сопер-
ницам, разгромив их со счетом 3:0 по партиям.

На следующий день нашим девушкам предстояла серьезная
встреча с хозяевами площадки – волейболистками из Ельца. Игра
была очень напряженной. Чтобы определить сильнейшего, ко-
мандам пришлось сыграть все 5 партий. В итоге, проявив стой-
кость и выдержку, наши девушки одержали победу в последней,
решающей партии со счетом 15:12.

Следующей, третьей по счету игрой, стала встреча с коман-
дой г. Липецка, в которой волейболистки Химтеха одержали убе-
дительную победу со счетом 3:1.

Соревнования близились к развязке, и на 4-й день состяза-
ний, 6 октября, волейболисткам ИГХТУ предстояло встретиться
с сильнейшей командой турнира, выступающей в 1 Лиге России
– командой из г. Тамбов. По результатам предыдущих встреч
наши девушки вели с соотношением 3:1. Жаль, что в этой игре
тамбовские девушки были сильнее, и победа досталась не нам.

Последний день турнира ознаменовался игрой с командой-
земляками: девушками из энергоуниверситета. Наши химики были
настроены на победу, т.к. хорошо знали соперника по множе-
ству  встреч. Настрой оправдал себя, и наши волейболистки без
труда обыграли энергеток со счетом 3:1.

Итог: ИГХТУ  - 9 очков, Тамбов – 9 очков, и лишь по соот-
ношению выигранных и проигранных партий в других встречах
команда Химтеха заняла почетное 2 место! Наши девушки пока-
зали очень неплохой результат в первом турнире такого уровня,
с чем их и поздравляем!!!

Не стоит забывать о заслуге тренеров (Т.А. Курылевой и
Л.Ф. Чабуниной), которым стоило огромных усилий подгото-
вить команду к открытию сезона.

Желаем нашим волейболисткам побед в этом спортивном
году, а нам, болельщикам, - побольше домашних игр!

Л. Кирдяшкин, студ. гр. 4/42,
С. Яковлева, студ. гр. 1/13

Давняя дружба связывает студентов нашего
университета с клубом любителей бега завода
«Автокран». В этом году мне посчастливилось
стать участницей легкоатлетического сверхмара-
фона Иваново (Россия) – Иваново (Беларусь) по
боевому пути 332-й Ивановской дивизии. Вместе
со мной в состав команды из 12 человек вошли
Азамат Бастанов (2/27) и Андрей Новиков (4/
33). Одна из целей, которую поставили перед со-
бой участники пробега, - почтить память земля-
ков-ивановцев, освобождавших белорусскую зем-
лю от оккупантов в годы Великой Отечественной
войны. Пробег прошел по дорогам пяти областей
России – Ивановской, Владимирской, Московской,
Тверской, Псковской – и трех областей Белорус-
сии: Витебской, Минской и Брестской. Общая про-
тяженность маршрута около 1600 километров.

Несколько слов следует сказать об организа-
ции пробега. Маршрут пролегал по оживленным
трассам, поэтому нас всегда сопровождали маши-
ны ДПС. Дистанция преодолевалась эстафетным
методом: каждый участник пробегал по пять кило-
метров, за день ему предстояло сделать три – че-
тыре, а то и больше стартов. Таким образом, бе-
говой день начинался рано утром и заканчивался
под вечер в запланированном населенном пункте,
где нас ждали и тепло встречали. Ответственным
за четкое выполнение графика пробега был началь-
ник трассы сотрудник ИГЭУ Юрий Шилов. Имен-
но благодаря его организационному таланту, мы
всегда были в нужное время в нужном месте. Везде
встречали учащиеся школ, представители молодеж-
ных организаций и администрации города, вете-
раны. Как правило, более теплый прием нам ока-
зывали в маленьких городах и поселках. Среди рос-
сийских особенно запомнились Шаховская, Ржев,
Оленино, Старая Торопа.

Караваем хлеба нового урожая нас встречали
во всех белорусских городах. Каждый город за-
помнился по-своему: это и новые знакомства, экс-
курсии в местные музеи, спортивные объекты и
другие достопримечательности.  На протяжении
всего маршрута мы любовались живописными пей-
зажами: великолепные русские леса, необъятные
белорусские поля, прекрасные озера Псковской и
Витебской областей. Бежать по таким трассам –
одно удовольствие.

Первый белорусский город, через который
пролегал наш путь, был Городок.  Вечером того
же дня мы финишировали в Витебске. На следую-
щий день нас ждали в Лепеле. Там я впервые по-
пробовала национальное белорусское блюдо – дра-
ники. Незабываемое впечатление у меня оставила
наша вечерняя прогулка в местный городской парк
с удивительно красивым Лепельским озером. А
дальше встречи становились только интересней.
На границе поселка Плещаницы Логойского райо-
на нас ожидали дети-спортсмены, которые бежали
с нами до центральной площади. На следующее
утро мы посетили известный на весь мир мемори-
альный комплекс «Хатынь», созданный в память
жителей сотен белорусских деревень, уничтожен-
ных нацистами в годы Великой Отечественной
войны. А впереди нас ждала столица республики
Беларусь – город Минск. На центральной площа-

ди собрались его жители, представители администрации, ветераны, чтобы попривет-
ствовать участников сверхмарафона, которые, несмотря на резко ухудшившиеся по-
годные условия, продолжали свой путь. Следует отметить, что до этого дня погода нас
только радовала. Стояло настоящее бабье лето, светило солнце, было очень тепло.
Однако в Минске осень все-таки дала о себе знать – небо затянулось, пошел дождик. Но
на следующий день нас ждала очень насыщенная программа, и плохой погоды мы не
замечали. Мы встретились с администрацией Фрунзенского района города, побывали
в военно-историческом комплексе «Линия Сталина», который был создан к 60-летию
Победы советского народа в Великой Отечественной войне и открыт 30 июня 2005
года в память о защитниках рубежей Минска. Очень здорово прикоснуться к частичке

истории и сфотографироваться на память.
Иваново уже близко – около трехсот километров.

Предстоит пробежать еще несколько городов и по-
селков. И вот 7 октября поздно вечером жители горо-
да Иваново республики Беларусь встречали участни-
ков сверхмарафонского пробега. Конечно же, эта
встреча запомнилась мне больше всего. Ведь это был
конечный путь нашего маршрута, мы достигли своей
цели, мы это сделали! Администрация города дей-
ствительно готовилась к встрече гостей. Был органи-
зован торжественный вечер дружбы «Две сестры –
Беларусь и Россия», составлена интересная культур-
но-развлекательная программа. Хотя за один день все-
го не посмотришь, мы остались в восторге от бело-
русской ивановской земли.

Я очень рада, что приняла участие в таком ме-
роприятии. Хочется сказать, что на протяжении всего
пути в нашем коллективе царила очень дружеская ат-
мосфера, где каждый был готов помочь своему товари-
щу по команде. Так как мы - самые молодые участники
забега, нам было очень интересно общаться с людьми
более опытными. Также это и серьезная проверка фи-

зической подготовки. Необходимо выходить на трассу в любое время дня, бежать прак-
тически при любых погодных условиях, когда подойдет твоя очередь. И я с увереннос-
тью могу сказать, что мы эту проверку прошли на отлично. Награда за это – незабыва-
емые впечатления, которые останутся в памяти навсегда. А девиз этого пробега: «Спорт
нам жить и дружить помогает!» стал теперь и моим девизом.

В городе Меленки Владимирской области 24 октября завершился XIV шахматный
фестиваль памяти В.Г. Курочкина. На него съехались участники из всех уголков Рос-
сии (Владимирской, Ярославской, Ивановской, Томской, Московской, Костромской и
других областей).

Команда ивановцев была самой многочисленной (21 человек), состояла из шахма-
тистов ИГХТУ (10 чел.), ИГЭУ (10) и ИвГУ (1). По сложившейся традиции это
соревнование стало пробой сил и проверкой домашних заготовок команд ИГХТУ и
ИГЭУ перед первенством вузов.

Турнир проводился в двух группах: “А”- мастера и кандидаты в мастера спорта и
группа “Б” – перворазрядники и второразрядники. Победителем турнира “А”, набрав 8
очков из 9 стал мастер ФИДЕ П. Савосто (Меленки), на втором месте -  мастер ФИДЕ А.
Заботин (ИвГУ), на третьем месте мастер ФИДЕ В. Новоженин (Владимир), за тройкой
мастеров с результатом 5 очков следует к.м.с. А. Данилычев (ИГХТУ, 1/32).

Турнир класса “Б” стал более удачным для наших шахматистов: третье место
занял А. Кукушкин (3/35), а И. Кокорин (3/17)  выполнил норматив первого разряда.
Поздравляем их с удачным выступлением на турнире.

Хотелось бы поблагодарить ректорат университета и зав. кафедрой физкультуры
В.Н. Ваганова за предоставленную возможность участия в соревнованиях.

А. Вашурин, М. Хореев, студ. гр. 4/9

28 àâãóñòà íàø óíèâåðñèòåò ïðèíèìàë â ñâîèõ
ñòåíàõ ó÷àñòíèêîâ Ïåðâîé ìåæäóíàðîäíîé îñåííåé
ñòóäåí÷åñêîé øêîëû «Ðîññèÿ è Ïîëüøà: ñîöèàëüíî-
ýêîíîìè÷åñêèé àñïåêò» – ñòóäåíòîâ è ïðåïîäàâàòå-
ëåé èç Ëîäçèíñêîãî óíèâåðñèòåòà.

Îðãàíèçàöèÿ Îñåííåé øêîëû – ýòî íàø «îòâåò»
Ëîäçè â ðàìêàõ Äîãîâîðà î ñîòðóäíè÷åñòâå ìåæäó
ÈÃÕÒÓ è Ëîäçèíñêèì óíèâåðñèòåòîì. Íàïîìíèì, ÷òî
áëàãîäàðÿ ýòîìó äîãîâîðó ñòóäåíòû ÈÓÔÈÑà óæå âòî-
ðîé ãîä ïîäðÿä óñïåøíî ïðèíèìàþò ó÷àñòèå â Ëåò-
íèõ øêîëàõ â Ïîëüøå.

Ìåæäóíàðîäíàÿ íàó÷íàÿ è êóëüòóðíàÿ èíòåã-
ðàöèÿ – âîò îáùàÿ öåëü îðãàíèçàöèè ìåæäóíà-
ðîäíûõ øêîë â ãîðîäàõ-ïîáðàòèìàõ. Â Èâàíîâå íà-
øèõ êîëëåã æäàëà íàñûùåííàÿ ó÷åáíàÿ è êóëüòóð-
íàÿ ïðîãðàììà.

Çíàêîìñòâî ñ Ðîññèåé íà÷àëîñü ñ ïóòåøåñòâèé:
Ìîñêâà, Ñóçäàëü, Ïëåñ… Íàøè íîâûå äðóçüÿ áûëè
ïîðàæåíû ìîùüþ ñòîëèöû, êðàñîòîé «æåì÷óæèíû»
Âîëãè è òèøèíîé äðåâíåãî Ñóçäàëÿ. À ñ èñêîííî
ðóññêèìè òðàäèöèÿìè ãîñòåé ïîçíàêîìèëè íà âå÷åðå
ðóññêîãî ôîëüêëîðà: è áëèíû ñî ñìåòàíîé, è êàðòî-
øå÷êà, è ôîëüêëîðíûé àíñàìáëü, êîòîðûé çàêðóæèë
âñåõ ó÷àñòíèêîâ â âåñåëîì õîðîâîäå ïîä ðóññêèå íà-
ðîäíûå ïåñíè…

31 àâãóñòà ñîñòîÿëîñü òîðæåñòâåííîå îòêðûòèå
Îñåííåé øêîëû. Íà÷àëàñü èíòåíñèâíàÿ ó÷åáíàÿ ïðî-
ãðàììà, êîòîðàÿ âêëþ÷àëà â ñåáÿ ëåêöèè ïðåïîäàâà-
òåëåé íàøåãî óíèâåðñèòåòà è äåáàòû. Ëåêöèè ïðî÷è-

Íûíåøíåå ëåòî áûëî áîãàòî íàó÷íûìè ñîáûòèÿìè, ñâèäåòåëüñòâîì ÷åìó
èíòåðåñíûå ðåïîðòàæè, îïóáëèêîâàííûå â ïîñëåäíèõ íîìåðàõ «Õèìèêà».
Ìíå òîæå çàõîòåëîñü ïîäåëèòüñÿ ñâîèìè âïå÷àòëåíèÿìè î äàëüíåì íàó÷íîì
ïóòåøåñòâèè â Àâñòðàëèþ è ßïîíèþ, ãäå ÿ ó÷àñòâîâàë â ðàáîòå ìåæäóíà-
ðîäíûõ íàó÷íûõ ôîðóìîâ: ñ 15 ïî 20 èþëÿ â Ñèäíåå ïðîõîäèë XXI Ìåæäó-
íàðîäíûé êîíãðåññ ïî õèìèè ãåòåðîöèêëîâ, à ñ 22 ïî 27 èþëÿ íà îñòðîâå
Àâàäæè, íåäàëåêî îò Îñàêè, ñîñòîÿëñÿ XII Ìåæäóíàðîäíûé ñèìïîçèóì ïî
íîâûì àðîìàòè÷åñêèì ñîåäèíåíèÿì.

Ïóòåøåñòâèå íà÷à-
ëîñü ñ äàëüíåãî ïåðåëå-
òà ïî ìàðøðóòó Ìîñêâà-
Òîêèî-Ñèäíåé, êîòîðûé
äëèëñÿ 2 íî÷è (áîëåå
20 ÷àñîâ). Ñèäíåé
âñòðåòèë ñîëíå÷íûì, íî
ïî-èþëüñêè ñòóä¸íûì
óòðîì, ïàëüìàìè è
ñáðîñèâøèìè íà çèìó
ëèñòâó ïëàòàíàìè.

Êîíãðåññ ïðîõîäèë
â óíèâåðñèòåòå Íîâîãî
Þæíîãî Óýëüñà, ñîâðå-
ìåííûé êîìïëåêñ çäà-
íèé êîòîðîãî óäèâè-
òåëüíî ãàðìîíè÷íî âïè-
ñàëñÿ â ëàíäøàôò îä-
íîãî èç õîëìîâ íåäà-
ëåêî îò îêåàíñêîãî çàëèâà Êóäæè-áåé. Â ðàáîòå ôîðóìà ïðèíèìàëè ó÷àñ-
òèå áîëåå 400 ó÷åíûõ èç 40 ñòðàí. Áîëüøå âñåãî ó÷àñòíèêîâ áûëî èç Àâñò-
ðàëèè è “áëèçëåæàùèõ” ñòðàí òèõîîêåàíñêîãî ðåãèîíà. Ðîññèÿ áûëà ïðåä-
ñòàâëåíà ó÷åíûìè èç Ìîñêâû, Êàçàíè è Èâàíîâà. ß âûñòóïèë ñ óñòíûì äîê-
ëàäîì, ïîñâÿù¸ííûì ïîðôè_ðàçèíàì ñ àííåëèðîâàííûìè ãåòåðîöèêëàìè,
è äåìîíñòðèðîâàë ñòåíäû, ïîäãîòîâëåííûå àñïèðàíòàìè êàôåäðû îðãàíè-
÷åñêîé õèìèè Àíâàðîì Óëü-Õàêîì (1,2,5-òèà/ñåëåíîäèàçîëîïîðôèðàçè-
íû) è Àë¸íîé Áóáíîâîé (1,4-äèàçåïèíîïîðôèðàçèíû). Áûëî èíòåðåñíî
âñòðåòèòü ñðåäè ó÷àñòíèêîâ êîíãðåññà êîëëåã ñ êàôåäðû îðãàíè÷åñêîé õè-
ìèè ðîäñòâåííîé íàì Ðèæñêîé Ïîëèòåõíèêè, ñîîòå÷åñòâåííèêîâ, ðàáîòàþ-
ùèõ â àìåðèêàíñêèõ ôàðìàöåâòè÷åñêèõ ëàáîðàòîðèÿõ.

Êîíãðåññ ïîêàçàë, ÷òî ãëàâíîé äâèæóùåé ñèëîé ðàçâèòèÿ ñîâðåìåííîé
õèìèè ãåòåðîöèêëîâ (è ñòðàòåãè÷åñêîé è ôèíàíñîâîé) ÿâëÿþòñÿ çàïðîñû
ôàðìèíäóñòðèè. Îñîáåííî âïå÷àòëèëè äîñòèæåíèÿ â ýíàíòèîñåëåêòèâíîì
ñèíòåçå. Ñïåöèàëüíàÿ ñåññèÿ áûëà ïîñâÿùåíà èñïîëüçîâàíèþ ìèêðîâîëíî-
âîé òåõíèêè â îðãàíè÷åñêîì ñèíòåçå.

Íàó÷íàÿ ïðîãðàììà êîíãðåññà áûëà î÷åíü íàñûùåííîé è èíòåðåñíîé,
ïîýòîìó äëÿ çíàêîìñòâà ñ àâñòðàëèéñêèìè äîñòîïðèìå÷àòåëüíîñòÿìè îñòà-
âàëèñü òîëüêî ðàííåå óòðî è ò¸ìíûå çèìíèå âå÷åðà. Âñïîìèíàþòñÿ óòðåí-
íèå ïðîáåæêè ñðåäè àðàóêàðèé ê îêåàíó, îò êîòîðîãî âñåãäà âåÿëî ìîùüþ,
è âå÷åðíèå ïðîãóëêè ïî ÷åòûðåõìèëëèîííîìó Ñèäíåþ, â àðõèòåêòóðå êîòî-
ðîãî ñî÷åòàþòñÿ âèêòîðèàíñêèé ñòèëü æèëûõ ðàéîíîâ, äàóíòàóíà è ñîâðå-
ìåííûå íåáîñêðåáû äåëîâîãî ãîðîäà. Çíàêîâûìè ÿâëÿþòñÿ çäàíèå çíàìå-
íèòîé ñèäíåéñêîé îïåðû, íàïîìèíàþùåå ïàðóñíèê, è ìîñò Õàðáîð-áðèäæ
÷åðåç áóõòó (ñì. ôîòî). Â ìíîãî÷èñëåííûõ êàôå è ðåñòîðàíàõ Äàðëèíã-
Õàðáîðà ìîæíî áûëî ïîïðîáîâàòü ìåñòíûå êóëèíàðíûå èçûñêè – ìÿñî
êåíãóðó è çíàìåíèòóþ ðûáó áàððàìóíäè.

Øåñòü äíåé êîíãðåññà ïðîëåòåëè î÷åíü áûñòðî è íàäî áûëî óëåòàòü íà
ñèìïîçèóì â ßïîíèþ. Ïîýòîìó íå ïîëó÷èëîñü ñàìîìó ïîïóòåøåñòâîâàòü ïî
Àâñòðàëèè è ïîçíàêîìèòüñÿ ñ å¸ ïðèðîäîé, íà ïàìÿòü îñòàëèñü òîëüêî ôî-
òîãðàôèè, ñêà÷àííûå ó çíàêîìûõ, ñóìåâøèõ ïîñåòèòü çîîïàðê Òàðîíãà è
ñèäíåéñêèé îêåàíàðèóì. (ïðîäîëæåíèå ñëåäóåò)

Ï.À. Ñòóæèí, ïðîô. êàôåäðû îðãàíè÷åñêîé õèìèè

ÑÏÎÐÒ ÍÀÌ ÆÈÒÜ È ÄÐÓÆÈÒÜ ÏÎÌÎÃÀÅÒ
спорт

ÏÅÐÂÛÉ ÁËÈÍ � ÍÅ ÊÎÌÎÌ!

ÏÐÎÁÀ ÑÈË ÏÅÐÅÄ ÏÅÐÂÅÍÑÒÂÎÌ ÂÓÇÎÂ

Состав женской сборной ИГХТУ по волейболу:
Е. Орлова (4/26), Е. Рожко (4/13), Е. Косаурова  (4/26),

Т. Вахонеева  (4/27), Н. Миронова  (4/24), А. Кашинцева
(2/22), И. Ванина  (2/20), Е. Мазай  (1/12), Д. Колосницына
(1/12), С. Яковлева  (1/13).

М. Милевская, гр. 3/39, участница пробега
На фото: М. Милевская и А. Новиков

наука

Òàê íàçûâàëàñü Âñåðîññèéñêàÿ íàó÷íî-ìåòîäè÷åñ-
êàÿ êîíôåðåíöèÿ, êîòîðàÿ ïðîõîäèëà â Îðëîâñêîì
ãîñóäàðñòâåííîì òåõíè÷åñêîì óíèâåðñèòåòå ñ 9 ïî 10
îêòÿáðÿ. Å¸ ó÷ðåäèòåëÿìè âûñòóïèëè Ìèíèñòåðñòâî
îáðàçîâàíèÿ è íàóêè ÐÔ, Ðîññèéñêèé ôîíä ôóíäà-
ìåíòàëüíûõ èññëåäîâàíèé, ÌÃÒÓ èì. Í.Ý.Áàóìàíà,
ÌÝÈ, ÌÀÈ, ÌÀÒÈ, öåíòð ÌÍÒÏ, ÍÒÖ ÀÏÌ, ÍÈÖ ÀÑÊ,
«National Instruments» è äð. Êîíôåðåíöèÿ ÿâèëàñü
ôîðóìîì âåäóùèõ ñïåöèàëèñòîâ, ó÷åíûõ, çàâ. êàôåä-
ðàìè, èíæåíåðîâ, êîíñòðóêòîðîâ, àñïèðàíòîâ, ñòóäåí-
òîâ, äåÿòåëüíîñòü êîòîðûõ ñâÿçàíà ñ âîïðîñàìè ïðî-
åêòèðîâàíèÿ ìàøèí.

Ðîññèéñêàÿ ýêîíîìèêà ñåãîäíÿ, ïðåæäå âñåãî, íóæ-
äàåòñÿ â èíæåíåðíî-òåõíè÷åñêèõ êàäðàõ, ÷òî áûëî
ïîä÷åðêíóòî ïðåçèäåíòîì Â. Ïóòèíûì 9 îêòÿáðÿ íà
Ñîâåòå Ôåäåðàöèè, ãäå îáñóæäàëàñü òåìà: «Î çàêî-
íîäàòåëüíîì îáåñïå÷åíèè ïîðÿäêà ïîäãîòîâêè è ïå-
ðåïîäãîòîâêè ñïåöèàëèñòîâ äëÿ íàðîäíîãî õîçÿéñòâà».
Â ðàìêàõ ýòîé ïðîáëåìû è ïðîõîäèëà äàííàÿ êîíôå-
ðåíöèÿ. Îáñóæäàëèñü âîïðîñû îáó÷åíèÿ ñòóäåíòîâ
òåõíè÷åñêèõ ñïåöèàëüíîñòåé ïðè ââåäåíèè äâóõóðîâ-
íåâîé ñèñòåìû îáðàçîâàíèÿ, ñîâðåìåííîé ìåòîäèêè
ïîäãîòîâêè áóäóùèõ ñïåöèàëèñòîâ, â òîì ÷èñëå ïî
êóðñàì, ñâÿçàííûì ñ ïðîåêòèðîâàíèåì òèïîâûõ óç-
ëîâ è äåòàëåé ìàøèí, à òàêæå ðàññìàòðèâàëèñü ëà-
áîðàòîðíî-íàó÷íûå ñòåíäû è èíôîðìàöèîííî-èçìå-
ðèòåëüíûå ñèñòåìû, ýëåêòðîííûå ó÷åáíûå êîìïëåê-

òàëè ïðîô. Â.Ï. Ñòîëáîâ, äîöåíòû Í.È. Êàìåí÷óê, Ò.Á. Õðóíîâà, Í.Â.
Äåìüÿíåíêî, ñò. ïðåï. Ý.Ï. Ëèòîâà. Õî÷åòñÿ îòìåòèòü, ÷òî â õîäå îá-
ñóæäåíèÿ ðàçëè÷íûõ ñîöèàëüíî-ýêîíîìè÷åñêèõ è ïîëèòè÷åñêèõ ïðî-
áëåì îáåèõ ñòðàí ïîëó÷èëñÿ æèâîé äèàëîã ìåæäó ðîññèéñêèìè è
ïîëüñêèìè ñòóäåíòàìè. Ýòà øêîëà, íåñîìíåííî, îáîãàòèëà íàøè çíà-
íèÿ, ðàñøèðèëà êðóãîçîð, ïîçâîëèëà ãëóáæå è äåòàëüíåå ïîçíàêî-
ìèòüñÿ ñ ïîëèòè÷åñêèìè è ýêîíîìè÷åñêèìè îñîáåííîñòÿìè ðàçâèòèÿ
Ðîññèè è Ïîëüøè.

6 ñåíòÿáðÿ ïðîøëà öåðåìîíèÿ çàêðûòèÿ Øêîëû, íà êîòîðîé âñåì
ó÷àñòíèêàì áûëè âðó÷åíû ñåðòèôèêàòû. Ïîñëå ÷åãî âñå îòïðàâèëèñü â
êèíîòåàòð, êîíå÷íî, - â «Ëîäçü»!

Þ. Õëûñòàëîâà, ÷ëåí ÑÏ, ñòóä. ãð. 5/38

ñû, ìîäóëüíî-ðåéòèíãîâûå ñèñòåìû, ìàòåìàòè÷åñêîå ìîäåëèðîâàíèå
óçëîâ è äåòàëåé ìàøèí. Íà êîíôåðåíöèè áûëà ïðîâåäåíà ïðåçåíòàöèÿ
ïðîãðàììíûõ ïðîäóêòîâ è äåìîíñòðàöèÿ ó÷åáíî-ìåòîäè÷åñêèõ ìàòåðè-
àëîâ è ëèòåðàòóðû, â òîì ÷èñëå èçäàííûõ êàôåäðîé  ìåõàíèêè  ÈÃÕÒÓ.

Ïðåäñåäàòåëü êîîðäèíàöèîííîãî ñîâåòà ïî ïðîåêòèðîâàíèþ äå-
òàëåé ìàøèí, ïðîôåññîð ÌÃÒÓ Î.À. Ðÿõîâñêèé ïîä÷åðêíóë àêòóàëü-
íîñòü îáñóæäàåìûõ êîíôåðåíöèåé âîïðîñîâ è îòìåòèë îñîáóþ çíà-
÷èìîñòü âîïðîñîâ íàòóðàëüíîãî ïðîåêòèðîâàíèÿ íà ïåðâîì ýòàïå îáó-
÷åíèÿ ñòóäåíòîâ è íà âòîðîì – â ñèñòåìå àâòîìàòèçèðîâàííîãî ïðî-
åêòèðîâàíèÿ ìàøèí. Ïðîôåññèîíàëüíûå ðåøåíèÿ â îáëàñòè ìàøèíî-
ñòðîåíèÿ,  ðåàëèçóåìûå â ñèñòåìàõ APM WinMachine, LabVIEW, ãðà-
ôè÷åñêèõ ðåäàêòîðàõ Êîìïàñ, Àâòîêàä, APM Graph è äð., ïîçâîëÿþò
ðåøàòü îáøèðíûé êðóã ïðèêëàäíûõ çàäà÷:

1) ïðîåêòèðîâàòü ìåõàíè÷åñêîå îáîðóäîâàíèå è åãî ýëåìåíòû ñ
èñïîëüçîâàíèåì èíæåíåðíûõ ìåòîäèê;

2) ïðîâîäèòü àíàëèç íàïðÿæåííî-äåôîðìèðîâàííîãî ñîñòîÿíèÿ
òðåõìåðíûõ îáúåêòîâ ëþáîé ñëîæíîñòè;

3) ñîçäàâàòü êîíñòðóêòèâíóþ äîêóìåíòàöèþ â ñîîòâåòñòâèè ÅÑÊÄ;
4) èñïîëüçîâàòü ïðè ïðîåêòèðîâàíèè ïîñòàâëÿåìûå áàçû äàííûõ

ñòàíäàðòíûõ èçäåëèé è ìàòåðèàëîâ.
Ôîðìèðîâàíèå îñîáîé íàó÷íî-îáðàçîâàòåëüíîé ñðåäû íîâîãî òèïà

âîçìîæíî òîëüêî ïðè íàëè÷èè ñîâðåìåííîãî ïðîãðàììíîãî ïðîäóêòà
è, êàê ñëåäñòâèå, ïðîôåññèîíàëüíîé ïåäàãîãè÷åñêîé êîìïåòåíòíîñòè
ïðåïîäàâàòåëÿ. Ýòî íåîáõîäèìîå óñëîâèå îáåñïå÷åíèÿ êà÷åñòâà ïîä-
ãîòîâêè ñïåöèàëèñòîâ è êîíêóðåíòîñïîñîáíîñòè íàøåãî âóçà è åãî
âûïóñêíèêîâ.

ÎÑÍÎÂÛ ÏÐÎÅÊÒÈÐÎÂÀÍÈß È ÄÅÒÀËÈ ÌÀØÈÍ – ÕÕI ÂÅÊÈÂÀÍÎÂÎ - ÑÈÄÍÅÉ - ÒÎÊÈÎ

ÎÑÅÍÍßß  ØÊÎËÀ

P.S. 20 октября завершилась спартакиада городов и районов
Ивановской области. Здесь нашей команде не было равных: во-
лейболистки из ИГХТУ выиграли все встречи  и заняли первое
место! Поздравляем!!!

Á.Ð. Êèñåëåâ, äîö. êàô. ìåõàíèêè


